



Colibrí Zafiro coroniverde (*Thalurania fannyi*). | Foto: Kevin Ocampo - Cortesía Finca Alejandría

Medio Ambiente

Conozca Alejandría: la tierra de los colibríes en el Valle del Cauca

A 40 minutos de Cali se encuentra este lugar que aunque no es una reserva natural, tiene más aves de las que se pueden encontrar en un país como Inglaterra.

Redacción Semana
25 de abril de 2024

A solo 40 minutos de Cali, en el kilómetro 18 por la vía que conduce a Buenaventura, se encuentra la Finca Alejandría, un lugar que ha sido catalogado como el paraíso de los colibríes, en el Valle del Cauca. Por la gran variedad de especies que aquí habitan, **fue reconocido como “hotspot” de biodiversidad por la organización EBirds**, con un registro de más de 300 aves.

La Tangara multicolor (*Chlorochysa nitidissima*), el Águila coronada (*Spizaetus ornatus*), la Tucaneta (*Aulacorhynchus prasinus*) y el Barranquero (*Momotus momota*) son algunas de las aves más llamativas que es posible observar. Sin embargo, son los colibríes la especie que se roba la atención.

“Alejandría tiene un registro de 365 especies de aves. Es considerado como uno de los sitios, no reserva ambiental, con más aves del mundo, incluso más de las que hay en países como Inglaterra, por ejemplo. También es el lugar con más registros de colibríes en el departamento. Por su importancia en la diversidad de aves, **a Alejandría han venido grandes canales como National Geographic y Animal Planet** a tomar fotografías y hacer documentales”, contó Raúl Nieto, gerente de Alejandría, y reconocido como uno de los Ciudadanos Ambientales de Colombia.

Nieto, un argentino que hace muchos años se enamoró de Colombia y el Valle del Cauca, explicó que Alejandría es, además, uno de los únicos lugares del país donde se pueden

ver especies poco comunes como los quetzales.



Contexto: Lea también: Cali se prepara para la fiesta más grande del 2024. Así será este año el Festival Petronio Álvarez

“Tenemos dos nidos de esta ave emblemática y mitológica de Guatemala, considerada el Dios del Sol. Incluso hemos observado aves escurridizas y difíciles de ver como el Solitario andino, entre muchas otras especies que nos visitan o son nativas de este lugar”, indicó.



Quetzal colinegro (Pharomachrus auriceps). | Foto: Juan Carlos Hincapié - Cortesía Finca Alejandría

Alejandría también es hogar de una de las aves más reconocidas y queridas por los vallunos: la Tangara multicolor, un pequeño pájaro de 12 a 14 centímetros de alto, que sobresale por su colorido y atractivo estético.



Contexto: Esta es la historia del Tororoi bailador, la última ave endémica descubierta en Cali

“Es endémica de Colombia, con poblaciones todavía muy bajas, y es un ave que muchos avituristas que llegan a Cali quieren ver. Es considerada una de las joyas de la corona y el mejor lugar del mundo para observarla es en la zona rural de Cali, exactamente en el kilómetro 18”, explicó Carlos Mario Wagner, director de la organización Colombia Birdfair.



Tangara multicolor (Chlorochysa nitidissima). | Foto: Diego Rocha - Instituto Humboldt

Hogar de miles de colibríes

De colibríes son cerca de 40 las especies que se encuentran en Alejandría. Entre ellas sobresalen el Zafiro cabeciazul (*Hylocharis grayi*) y coroniverde (*Thalurania fannyi*), la Ninfa frenteverde (*Thalurania colombica*), el colibrí luminoso (*Calliphlox bryantae*) y el Helechero común (*Haplophaedia aureliae*), entre otros.

“En temporada alta, tenemos que aumentar la cantidad de alimentadores y bebederos para colibríes debido al alto número de ejemplares que llegan a la finca después de la época de lluvias. De igual manera, debemos aumentar el azúcar y los bananos que consumen, pues dentro de un mes o mes y medio pueden llegar alrededor de mil colibríes. Por eso, **también nos reconocen como el sitio con más registros de colibríes en el mundo, acá se han contado 41 especies de las más de 50 que tiene el Valle**”, señaló Nieto.



Colibrí luminoso (Calliphlox bryantae). | Foto: Kevin Ocampo - Cortesía Finca Alejandría

Debido a su proyecto “Aviturismo como estrategia para la Conservación y Protección del Medio Ambiente”, la finca Alejandría y su gerente obtuvieron el segundo lugar del Premio Ambiental Gemas 2023, en la categoría Ciudadano Ambiental. Igualmente, Nieto ha sido reconocido por parte de la Asamblea Departamental del Valle del Cauca con mención de honor por su trabajo social y comunitario al servicio de la protección y conservación de las aves en este territorio.



Contexto: Le puede interesar: “La unión hace la fuerza”: alcalde de Cali sobre la reducción histórica de homicidios en la ciudad

Pero Alejandría no es el único lugar para el avistamiento de aves en la región. De hecho, **Cali y sus alrededores albergan más de 560 especies**, según la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca. Esta biodiversidad es uno de los motivos de orgullo del Valle del Cauca y su capital, [elegida como sede de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Biodiversidad \(COP16\)](#), que se realizará en octubre.

Entre los sitios de la región más recomendados para el turismo de naturaleza están el parque natural Farallones y el río Pance en Cali, la laguna del Sonso en Buga, la cuenca del río Anchicaya en Dagua, la serranía de los Paraguas en el Cairo, el páramo las Domínguez en Cerrito, y Juanchaco en Buenaventura.



Noticias relacionadas

Mejor Colombia

Cali

Valle del Cauca

turismo

Aves



Unirme al canal de WhatsApp.com de Semana Noticias



Convierta a Semana en su fuente de noticias aquí



Descarga la app de Semana noticias disponible en: